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要 闻

新华社北京5月26日电 十三届
全国人大三次会议主席团常务主席第
一次会议26日上午在人民大会堂举行。
大会主席团常务主席、全国人大常委会
委员长栗战书主持会议。

会议听取了大会主席团常务主席、
大会副秘书长、全国人大常委会秘书长
杨振武作的大会秘书处关于政府工作
报告审议和修改情况的汇报，审议了关
于政府工作报告的决议草案代拟稿。

会议听取了全国人大财政经济委
员会主任委员徐绍史作的全国人大财
政经济委员会关于2019年国民经济和
社会发展计划执行情况与2020年国民
经济和社会发展计划草案的审查结果
报告有关情况的汇报，审议了审查结果

报告。
会议听取了全国人大财政经济委

员会副主任委员史耀斌作的全国人大
财政经济委员会关于2019年中央和地
方预算执行情况与2020年中央和地方
预算草案的审查结果报告有关情况的
汇报，审议了审查结果报告。

会议听取了杨振武作的大会秘书
处关于2019年国民经济和社会发展计
划执行情况与2020年国民经济和社会
发展计划的决议草案代拟稿、关于2019
年中央和地方预算执行情况与2020年
中央和地方预算的决议草案代拟稿的汇
报，审议了两个决议草案代拟稿。

会议听取了全国人大宪法和法律
委员会主任委员李飞作的全国人大宪法

和法律委员会关于民法典草案审议结果
的报告，审议了民法典草案修改稿。

会议听取了李飞作的全国人大宪
法和法律委员会关于全国人民代表大
会关于建立健全香港特别行政区维护
国家安全的法律制度和执行机制的决
定草案审议结果的报告，审议了决定草
案修改稿。

会议同意将上述决议草案、报告、
草案修改稿等提请大会主席团第二次
会议审议。

大会主席团常务主席、全国人大常
委会副委员长王晨、曹建明、张春贤、
沈跃跃、吉炳轩、艾力更·依明巴海、
万鄂湘、陈竺、王东明、白玛赤林、丁仲礼、
郝明金、蔡达峰、武维华出席会议。

十三届全国人大三次会议主席团
常务主席第一次会议举行
栗战书主持新华社北京5月26日电 十三届

全国人大三次会议主席团26日上午在
人民大会堂举行第二次会议。会议经
过表决，决定将十三届全国人大三次会
议关于政府工作报告、计划报告、预算
报告的决议草案和民法典草案修改稿、
全国人民代表大会关于建立健全香港
特别行政区维护国家安全的法律制度
和执行机制的决定草案修改稿等提请
各代表团审议。

主席团常务主席栗战书主持会议。
会议应到174人，出席170人，缺

席4人，出席人数符合法定人数。
5月22日下午和23日上午，各代

表团认真审议了政府工作报告。代表
们一致认为，政府工作报告通篇贯穿
习近平新时代中国特色社会主义思想，
全面贯彻党的十九大和十九届二中、三
中、四中全会精神，贯彻党中央决策部
署，体现了坚持稳中求进工作总基调、
以改革开放为动力推动高质量发展的
要求，体现了决胜全面建成小康社会、
决战脱贫攻坚目标任务，顺应了人民群
众对美好生活的向往，是一个旗帜鲜
明、改革创新、求真务实的报告。代表
们普遍表示赞成这个报告。代表们充
分肯定国务院过去一年的工作，普遍赞
同今年工作的部署和安排。审议中，代
表们也提出了一些意见和建议。国务
院认真研究了代表们的审议意见，对政
府工作报告作了修改充实，共修改89
处。主席团常务主席根据各代表团的
审议意见和报告修改情况，建议批准政
府工作报告，并代拟了关于政府工作报
告的决议草案。会议经过表决，决定将
十三届全国人大三次会议关于政府工
作报告的决议草案提请各代表团审议。

全国人大财政经济委员会主任委员

徐绍史向会议作了财政经济委员会关于
2019年国民经济和社会发展计划执行情
况与2020年国民经济和社会发展计划
草案的审查结果报告。财政经济委员会
认为，2019年国民经济和社会发展计划
执行情况总体良好，国务院提出的2020
年计划报告和计划草案主要预期目标和
政策取向符合实际、总体可行，建议批准
国务院提出的《关于2019年国民经济和
社会发展计划执行情况与2020年国民
经济和社会发展计划草案的报告》，批准
2020年国民经济和社会发展计划草案。

全国人大财政经济委员会副主任
委员史耀斌向会议作了财政经济委员
会关于2019年中央和地方预算执行
情况与2020年中央和地方预算草案
的审查结果报告。财政经济委员会认
为，2019年中央和地方预算执行情况
总体良好，国务院提出的2020年中央
和地方预算草案总体可行，建议批准
国务院提出的《关于2019年中央和地
方预算执行情况与2020年中央和地
方预算草案的报告》，批准2020年中
央预算草案，同时批准2020年地方政
府一般债务余额限额142889.22亿元、
专项债务余额限额145185.08亿元。

会议经过表决，通过了财政经济委
员会的两个审查结果报告。

5月23日下午和24日上午，各代
表团认真审查了计划报告和计划草案、
预算报告和预算草案。国务院根据代
表们的审查意见，分别对两个报告进行
了认真修改。主席团常务主席根据各
代表团的审查意见、报告修改情况和财
政经济委员会的审查结果报告，建议批
准计划报告和计划草案、预算报告和中
央预算草案，并代拟了关于计划报告和
计划、预算报告和预算的两个决议草

案。会议经过表决，决定将关于2019
年国民经济和社会发展计划执行情况
与2020年国民经济和社会发展计划的
决议草案、关于2019年中央和地方预
算执行情况与2020年中央和地方预算
的决议草案提请各代表团审议。

5月24日下午和25日上午，各代
表团认真审议了民法典草案。全国人
大宪法和法律委员会根据各代表团的
审议意见，对民法典草案进行了审议，
提出了草案修改稿。主席团会议听取
了宪法和法律委员会主任委员李飞作
的宪法和法律委员会关于民法典草案
审议结果的报告。会议经过表决，通过
了这一审议结果的报告和草案修改稿，
并决定将民法典草案修改稿提请各代
表团审议。

5月25日上午，各代表团认真审议
了全国人民代表大会关于建立健全香
港特别行政区维护国家安全的法律制
度和执行机制的决定草案。全国人大
宪法和法律委员会根据各代表团的审
议意见，对决定草案进行了审议，提出
了草案修改稿。主席团会议听取了李
飞作的宪法和法律委员会关于全国人
民代表大会关于建立健全香港特别行
政区维护国家安全的法律制度和执行
机制的决定草案审议结果的报告。会
议经过表决，通过了这一审议结果的报
告和草案修改稿，并决定将全国人民代
表大会关于建立健全香港特别行政区
维护国家安全的法律制度和执行机制
的决定草案修改稿提请各代表团审议。

主席团常务主席王晨、曹建明、
张春贤、沈跃跃、吉炳轩、艾力更·依明
巴海、万鄂湘、陈竺、王东明、白玛赤林、
丁仲礼、郝明金、蔡达峰、武维华、杨振武
出席会议。

十三届全国人大三次会议主席团
举行第二次会议

十三届全国人大三次会议收到代表议案506件
收到代表建议约9000件

“为避免人口大规模流动聚集而采
取的严格防控措施，极大促进了‘互联
网+’背景下的生产生活和经济社会治理
的深度变化，推动了一二三产业的数字
化转型升级，催生一批新业态和新模
式。”全国政协委员、福建省政协主席崔
玉英表示，当前，数字经济已日益深度影

响产业链各个环节，在一定程度上影响
了国民经济发展和国家的核心竞争力。

崔玉英委员建议，新基建更多为轻
资产、高科技含量、高附加值的发展模
式，可以跨区域跨时段高效配置，应对
突发事件的弹性和韧性更强。因此建议
推进新基建与传统基建融合，在要素的

链接流通上促进物理空间与虚拟空间
的双向链接流通。

崔玉英委员表示，还要以培育要素
市场为重点，推动释放数据价值。虚拟
经济与实体经济融合将带来“数据”这
一生产要素的大幅增长。可以围绕政
务数据开放共享、社会数据采集与开发
利用，结合智慧城市、数字乡村、智慧制
造及重点行业公共服务等领域，健全数
据产业政策法规，培育和壮大由数据企
业、数据运营官、数据分析师等组成的
数据产业主体，加强数据资源整合和安
全保护，打造数字化产业的数据核心。

全国政协委员崔玉英：

加快数字化升级增强经济韧性
本报记者 刘 瑾 薛志伟

“今年全国两会的提案内容涉及黄
河流域生态保护修复，希望国家对黄河
流域甘肃段生态保护修复进行重点支
持。”全国政协委员、甘肃省政协主席欧
阳坚对记者说道。

欧阳坚委员说，多年来，人民群众
“靠山吃山、靠水吃水”的传统观念根深

蒂固。受气候变化、人为干扰的影响，
黄河流域甘肃段区域内生态环境受到
严重威胁。但同时，甘肃作为国家生态
主体功能“两屏三带”的青藏高原生态
屏障、黄土高原—川滇生态屏障和北方
防沙带，承担着我国西北地区的水源涵
养、防风固沙等重要功能。加强黄河流

域甘肃段生态保护修复对整个黄河流
域的生态建设和国家生态安全至关
重要。

欧阳坚委员介绍，目前甘肃省已初
步筹划了甘南州、临夏州、白银市、定西
市渭河源区山水林田湖草生态保护修
复工程等4个项目，希望国家科学设立
黄河流域山水林田湖草生态系统保护
修复重大工程项目并予重点支持。他
同时建议国家从立法层面建立科学合
理的生态保护补偿机制；设立黄河流域
生态修复和高质量发展专项资金，确保
黄河流域生态保护和高质量发展有稳
定的资金来源。

全国政协委员欧阳坚：

开展流域生态修复保护母亲河
本报记者 李琛奇 赵 梅

新华社北京5月26日电 （记者
林晖 刘慧） 政协第十三届全国委员
会第三十七次主席会议26日下午在北
京召开。中共中央政治局常委、全国
政协主席汪洋主持会议。

会议听取了政协第十三届全国委
员会第三次会议情况的综合汇报，审议
通过了政协第十三届全国委员会第三
次会议补选秘书长选举办法（草案）和
补选秘书长候选人名单（草案）、政协第
十三届全国委员会第三次会议关于常
务委员会工作报告的决议（草案）、政协

第十三届全国委员会提案委员会关于
政协十三届三次会议提案审查情况的
报告（草案）、政协第十三届全国委员会
第三次会议政治决议（草案）。会议决
定将上述文件草案提请5月27日上午
召开的全国政协十三届常委会第十一
次会议审议。

汪洋指出，全国政协十三届三次会
议开幕以来，委员们按照预定议程和日
程，认真参加会议，听取和审议政协常
委会工作报告、提案工作情况报告，听
取和讨论政府工作报告、两高报告、民

法典草案等，并就本界别关心的问题进
行协商议政，提出意见和建议。大会开
得安全有序、精简务实、成果丰硕，提振
了精气神、凝聚了正能量，彰显了专门
协商机构的优势和特色。

全国政协副主席张庆黎、刘奇葆、
帕巴拉·格列朗杰、董建华、万钢、
何 厚 铧、卢展工、王正伟、马飚、
陈 晓 光、梁振英、夏宝龙、杨传堂、
李斌、巴特尔、汪永清、何立峰、苏辉、
郑建邦、辜胜阻、刘新成、何维、邵鸿、
高云龙出席会议。

汪洋主持召开全国政协主席会议
听取全国政协十三届三次会议情况汇报 审议有关文件草案

“水运行业深受当前疫情负面影
响，亟需采取措施弥补因疫情带来的损
失。”全国人大代表、上海港国际客运中
心开发有限公司总经理徐珏慧表示，水
运行业要“留得青山，赢得未来”，当前
最重要的是活下去。

“当前，沿海港口国际货运量下降，今
年前4月上海集装箱吞吐量下降了118万
箱。”徐珏慧代表建议，尽早实施以上海洋
山港为国际中转港的外籍船舶沿海捎带
业务，节约国际货运成本、提升上海国际
航运中心区域核心枢纽功能，优化航线布

局和航班设置、吸引国际班轮公司。
徐珏慧代表还建议，加快推进内河

集装箱运输大发展，优化长三角港口群
集疏运体系，形成公铁水集疏运的组合
效应，达到降本增效的效果。“长三角内
河水系发达，内河水运优势明显。但目前
长三角内河集装箱运量基数还较小，在
大物流的集疏运体系中分担率比较低，
仅占区域港口总吞吐箱量的1%左右，
有很大发展空间。为此，需要国家交通运
输部协调做好长三角各省市规划对接、
航道升级、打通河海直达等相关工作。”

全国人大代表徐珏慧：

优化港口集疏运体系降本增效
本报记者 佘惠敏

本报北京5月 26日讯 记者曾
诗阳从十三届全国人大三次会议秘
书处获悉：到大会主席团决定的代表
提出议案截止时间 5月 25 日 12 时，
大会秘书处共收到代表提出的议案
506 件 。 同 时 ，收 到 代 表 建 议 约
9000件。

全国人大常委会副秘书长、大会
秘书处议案组组长郭振华介绍，今年
一个突出特点是关于强化公共卫生法
治保障体系的代表议案数量多，约占
议案总数的四分之一。围绕加快构建
疫情防控法律体系，提出修改传染病
防治法、刑法、治安管理处罚法，加大
对瞒报传染病、妨碍防疫工作及非法
猎杀、销售、食用野生动物等行为的处
罚力度，修改中医药法、执业医师法、
献血法，以及制定公共卫生安全保障

等方面的法律。围绕健全国家公共卫
生应急管理体系，提出修改突发事件
应对法、价格法、慈善法，制定社会救
助法以及战略物资储备、行政征用、信
息公开、社区应急管理、现场救护等方
面的法律。围绕构建国家生物安全法
律法规体系，提出修改野生动物保护
法、动物防疫法、食品安全法、渔业法，
制定生物安全法等法律。

据了解，代表议案关注较多的还
有：加强民生改善法治保障，满足人民
日益增长的美好生活需要；加强国家
治理法治保障，推进国家治理体系和
治理能力现代化；加强生态文明建设
法治保障，坚持和完善生态文明制度
体系；贯彻落实总体国家安全观，加强
国家安全法治保障；配合和促进全面
深化改革，加强改革创新法治保障等

方面。
郭振华介绍，代表建议关注较多的

问题主要有：强化公共卫生法治保障，
健全公共卫生应急管理体系；坚决打赢
脱贫攻坚战，持续推进脱贫与乡村振兴
有效衔接；强化就业优先政策，稳就业
保民生；强化对稳企业的金融支持，保
产业链供应链稳定；推进医养结合、社
区养老服务发展；深化医疗、教育改革，
保障和改善民生；加快落实区域发展战
略，推动高质量发展。

据了解，大会秘书处将对收到的代
表议案进行认真分析，提出处理意见报
告，提请大会主席团审议，并于会议期
间向提出议案的代表书面反馈审议情
况。全国人大各有关专门委员会将在
今年内向全国人大常委会报告代表议
案的审议结果。

5月26日，人大江苏代表团小组审议全国人大常委会工
作报告。全国人大代表王连春（左一）结合工作谈报告的发
言，赢得了同团代表的“点赞”。

肖 勇摄（中经视觉）

5月26日，人大浙江代表团分组会议上，全国人大代
表审议“两高”报告。图为全国人大代表、传化集团董事
长徐冠巨（左）在发言。

本报记者 佘惠敏摄

5 月 25 日，出席十三
届全国人大三次会议第二
次全体会议的全国人大代
表步入北京人民大会堂
会场。
本报记者 李景录摄

（上接第一版）
疫情发生以来，税务部门高效落实

各项税费优惠政策，帮助长隆集团享受
房产税和城镇土地使用税减免1300多
万元。目前，长隆集团广州、珠海园区
已陆续对外开放经营。

陶然居集团主营的餐饮受疫情冲
击，经营一度陷入困境。关键时刻，税收
优惠政策及时发力。今年以来，陶然居
集团总公司及总部直属门店享受税费减
免127万余元，集团其他分公司、子公司
享受税费减免121万余元。“国家及时给
予税费政策支持，可谓雪中送炭。”全国
政协委员、重庆陶然居饮食文化（集团）
股份有限公司董事长严琦表示。

全国政协委员、西南政法大学经济
法学院教授王煜宇认为，政策支持让企

业疫后发展更有底气，企业抓住新经济
成长时机，用活现有存量资金和财税金
融政策，应用新技术成果、升级现有产
业，将实现高效率、低成本、普惠化
目标。

“既有国家减税降费的政策支持，
又有税务部门倾情服务，咱们海岛纳
税人的办税体验迎来了翻天覆地的
变化！”全国人大代表，浙江省岱山抲
鱼人渔业专业合作社党总支书记、理
事长夏永祥为税务部门便民服务
点赞。

据了解，浙江税务部门在2019年
底“最多跑一次”税费事项“网上办”“掌
上办”100%全覆盖基础上，全面拓展

“非接触”办税，今年一季度全省综合网
上办税率达95%，比去年提高7个百

分点。
全国人大代表、内蒙古蒙药股份有

限公司总工程师邢界红表示，税务部门
积极探索税收现代化建设，电子税务
局、手机APP、自助办税终端、i税平台
广泛使用，为纳税人、缴费人提供全天
候、全方位的纳税缴费服务。企业基本
涉税业务都能在网上税务局办理，大大
节约了办税成本。

全国政协常委、中国税务学会副会
长张连起表示，统筹推进疫情防控和经
济社会发展过程中，国家部署出台了一
系列减税降费政策，特别是针对中小微
企业、个体工商户等困难群体，各项税
费优惠政策正在发挥积极作用。下半
年，减税降费力度将更大，广大市场主
体将会有更多获得感。


